
立法會：民政事務局局長就「綜合消閒博彩娛樂中心」動議辯論致辭全文

（只有中文）  
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  以下為民政事務局局長何志平今日（十一月二十二日）在立法會會議

上就「綜合消閒博彩娛樂中心」動議辯論的致辭全文：  
 
主席女士：  
 
  首先，我感謝田北俊議員提出動議，建議政府積極研究在大嶼山開設

綜合消閒博彩娛樂中心的可行性，我亦感謝周梁淑怡議員及梁家傑議員的

修正案，以及剛才發言的二十二位議員提出的寶貴意見。  
 
  賭博政策主要是一項社會政策，不應純粹由經濟角度出發，而是要平

衡各方面的考慮，包括任何政策改變會否鼓吹或助長市民，尤其是青少年

賭博。作為一個負責任的政府，我們有需要盡力避免助長賭風，故此必須

嚴守不鼓勵賭博的政策。我們反對在香港任何地區設立賭場；我們沒有任

何計劃容許私營機構在本港興建賭場；亦認為目前沒有需要研究開設賭場

的合適地方、成本效益或影響、及對就業經濟方面的得益，故沒有計劃就

此事進行全面諮詢。以下時間，我想闡釋政府對賭博活動，尤其是年青人

賭博課題的看法，以及政府為紓緩賭博引致的社會問題所推行的措施。  
 
政府的政策  
 
  大多數社會均面對賭博行為揮之不去、禁之不絕的問題。賭博在一般

人眼中或許只是一種娛樂或消閒活動，認為是「無害」的社交活動，甚或

文化的一部分，其實不然──政府一向十分關注賭博活動對社會的影響，

尤其是沉迷賭博可能造成的社會問題，因為染上賭癮，是可以為個人、家

人、下一代以至整個社會帶來十分嚴重的禍害。  
 
  一直以來，政府採取「打擊」以及「疏導」的方法對付賭博問題：一

方面我們堅持不鼓勵市民參與賭博活動的政策，嚴厲執法；另一方面我們

把不可避免而有廣泛需求的賭博局限於少數受規範的賭博活動，背後的理

念並非考慮其經濟效益，而是不鼓勵賭博。  
 
打擊非法賭博  
 



  在加強執法方面，政府歇力打擊非法賭博活動，目的是透過把市民對

賭博活動的需求納入合法博彩活動，從而有效地控制有關賭博活動對社會

的影響。政府對賭博引起的問題，尤其是對青少年的影響十分關注。警方

一直致力打擊非法賭博活動，在大型賽事舉行期間，警方更會加強執法行

動，提醒市民不要參與非法賭博。舉例來說，二○○六年世界盃決賽週賽

事舉行期間，警方除了致力打擊非法收受賭注活動，亦加強了公眾宣傳，

包括製作警訊節目，預防市民參與非法賭博，並提醒市民沉迷非法賭博的

禍害。二○○六年世界盃的一個月內，警方進行了近一百次的掃蕩行動中，

拘捕了一百九十六人，並檢獲了七千四百多萬元的波欖。  
 
疏導賭博需求  
 
  在疏導賭博需求，規範博彩活動方面，目的是把不能禁絕的需求納入

受規範的途徑，藉以打擊相關的非法賭博活動。在考慮是否需要規範某種

賭博活動時，政府會考慮以下三個條件：  
 
（一）市民對該類賭博活動有龐大而持續的需求；  
（二）有關的需求目前是循非法途徑得到滿足；即使投放大量政府資源以

加強執法，也不能切實和圓滿地解決問題；以及  
（三）規範該類賭博活動的建議獲市民的支持。  
 
  在不鼓勵賭博的前題下，政府在規範博彩的同時，在監管機制中已加

入多項措施，減少賭博對市民，尤其是青少年的不良影響，以及避免刺激

社會對賭博的需求。例如：博彩稅條例訂明賽馬、足球博彩和獎券活動的

牌照必須包括下列條件：  
 
－ 持牌機構不可提供賒賬或接受信用卡投注；  
－ 持牌機構不可容許未成年人士進入投注場所；  
－ 持牌機構不可以接受未成年人士的投注、向未成年人士派彩；  
－ 持牌機構的宣傳推廣不可以未成年人士為對象，亦不可誇大贏取金錢

的可能性，以及明言或暗示博彩是收入的來源，或是克服財務困難的方法； 
－ 持牌機構不可以在指定時段內在電台和電視台播放廣告；及  
－ 持牌機構須在其投注站和投注網頁中展示字句，警告投注人士沉迷賭

博的負面影響，以及提供有關問題和病態賭徒的輔導和治療服務的資料。  
 
  根據博彩稅條例，民政事務局局長發出實務守則，就持牌機構應如何

遵守牌照條件作出指引。當中包括就針對青少年作宣傳推廣及如何執行防

止未成年人士投注等牌照條件作解釋。該實務守則亦列明持牌機構需在其



投注站和網站中展示清晰的告示，表明未成年人士不得下注，並且在有理

由相信投注人士可能為未成年人士時，核對其身分證明。持牌機構亦不得

為未成年人士開立互聯網或電話投注戶口，而戶口持有人亦必須在輸入密

碼後才可使用該等戶口，以避免青少年參與博彩活動。  
 
反對開設賭場  
 
  田議員的建議，無疑是要求政府考慮把賭場規範化的可能性。我想進

一步解釋政府絕不支持在香港任何地區設立賭場的論據。  
 
  開設賭場的建議並不符合規範賭博活動的考慮：雖然有部分香港市民

於境外參與「賭場式」的博彩活動，但大多數市民對此並沒有龐大而持續

的需求。在香港開設賭場的建議，多年來在本地得不到廣泛的公眾支持，

相反，自九十年代末期所做的調查，以及二○○○年年頭修訂賭博條例和

最近的博彩稅條例修訂的過程中收集到的市民意見，均顯示多數香港人都

支持政府的不鼓勵賭博政策，很多關注賭風的團體更是一直極力反對在本

地開設賭場。  
 
  根據國際研究，賭博行為是會受到外界持續而不停供應的賭博機會而

加劇的。賭場的設立提供了長時間甚至是二十四小時的賭博機會及誘因，

即俗語所謂的「侷賭」。根據美國芝加哥大學於一九九九年的研究顯示，賭

場的設立與問題賭徒及病態賭徒的增加有直接的關係。而費城夏各健康科

學機構（Ｈａｒｃｏｕｒｔ Ｈｅａｌｔｈ Ｓｃｉｅｎｃｅｓ Ｃｏｍ

ｐａｎｙ）於二○○一年的研究，亦認為賭博的吸引力與賭博誘因的即時

性和迫切性有關，研究舉例賭場提供的即時回報，相比一星期只提供幾次

派彩的賭博方式，會導致更大的賭博問題。  
 
  香港的關注賭博團體在反對興建賭場時，亦指出引發病態賭博的其中

一項主因就是去香港鄰近地方賭場賭博，由此推論，如果在香港本地設立

賭場，會提供市民更直接及方便的場所及持續無間斷式的渠道參與賭博，

從而有機會直接增加賭博誘因，無論對一般市民、青少年、問題／病態賭

徒或戒賭人士都會帶來不良的影響。對於青少年，我們更加責無旁貸，有

責任幫助他們加強自主和自控能力，抵禦賭博的誘惑。雖然有意見認為可

考慮將賭場的運作時間或顧客加以規限（例如指定每天營業時間或只容許

非香港人進入賭場），但我們認為最佳方法就是拒絕在港設置賭場，以免打

開缺口，助長賭風。  
 
緩減賭博引致的社會問題  



 
  我想繼續闡述政府在對付賭博問題第三方面的工作：即透過研究、宣

傳、教育及戒賭服務，緩減賭博引致的社會問題。在預防和緩減賭博問題

措施的推行情況方面，政府在二○○三年成立了平和基金，資助預防和緩

減與賭博有關問題的措施。基金款項由香港賽馬會及公眾捐贈。平和基金

主要資助三個範疇的措施，包括：  
 
（一）預防賭博問題的公眾宣傳教育工作；  
（二）與賭博問題有關的研究；以及  
（三）為問題和病態賭徒提供的輔導和治療服務。預防青少年的賭博問題

更是基金的其中一個重點工作。  
 
  政府在過去幾年委託了不同機構，舉辦以青少年為對象的教育計劃，

目的是提高年青人、家長、教師等方面對賭博有關問題的認識，以及加強

青少年的自控能力，使他們明白賭博是一種帶有潛在風險的活動，及沉迷

賭博可能帶來的問題，並鼓勵他們培養多方面的興趣，善用餘暇，完全不

參與賭博，向賭博說「不」。  
 
  在青少年教育工作中，家長和老師擔當十分重要的角色。為加強他們

對這個課題的認識和協助他們懂得如何處理學校內的賭博問題，政府及有

關團體均製作了不少相關教材在網上發放，幫助校內進行與賭博有關的教

育活動。政府亦有為中小學教師和校長舉辦有關賭博的預防教育培訓課

程，幫助他們認識賭博的問題、掌握預防教育的方法和技巧，以及了解如

何幫助學生處理賭博行為。在家長方面，政府、地區組織以及有關團體亦

與家長教師會等組織聯繫，為家長舉辦有關賭博的講座，使他們懂得如何

預防和察覺子女的賭博問題。  
 
  政府十分關注為問題和病態賭徒及其家人提供輔導和治療服務。在平

和基金的資助下，政府委託了明愛家庭服務及東華三院，以試驗形式開辦

兩間問題和病態賭徒輔導和治療中心。中心除了為問題和病態賭徒提供輔

導和治療服務，幫助他們解決因賭博而引致的問題外，亦會為賭徒的家人

提供協助和輔導，並設有家人互助小組，使賭徒的家人之間可以彼此交流

和提供支援。兩間中心亦有為一些專業人士如社工等提供訓練，幫助他們

在日常工作中遇到有賭博問題的人士時懂得如何處理和轉介。兩間中心亦

有舉辦社區教育活動，加強市民對問題賭博的認識，使他們懂得預防問題

的發生，或在遇到賭博問題時，及早尋求適當的協助。  
 
  除了兩間現有的中心外，平和基金委員會在今年十月邀請了有興趣的



團體提交申辦意向書，在兩個社區設立小型治療中心試驗計劃，為問題及

病態賭徒及其家庭提供社區為本的服務，抗拒及預防賭博。  
 
  要有效預防和減少賭博問題，除了依靠政府適當地監管博彩活動及推

行防治賭博問題的措施外，社會人士及傳媒亦肩負相當重要的角色，特別

是在預防青少年賭博問題的事宜上。傳媒對青少年有巨大的影響力，甚至

超越老師、家長和朋友的影響。因此，我不只一次公開地呼籲，希望傳媒

能自發地履行社會責任，把體育和賭博資訊分開處理，減少年青人接觸博

彩資訊的機會，以及在刊載博彩資訊的版面加上適當警告字句，提醒公眾

人士，特別是青少年，沉迷賭博可引致的禍害。這種種都對防治賭博問題

有很大的幫助。  
 
  我對提出辯論議案的田北俊議員、提出修訂議案的梁家傑議員及周梁

淑怡議員，以及剛才發言的各位議員，表示衷心感謝。政府理解各位議員

對賭風，尤其是青少年賭博問題的關注，我們會繼續與社會各界充份合作，

平衡各方面的考慮，為減少社會上的賭博問題而作出努力。  
 
  有議員認為，在香港設立賭場可為政府帶來可觀的稅收，有了這些額

外的收入，政府便不用考慮擴闊稅基的問題。這種說法是自欺欺人。現時

香港稅基狹窄，我們只能依賴少數的稅種和納稅人來支持我們大部分的收

入，這做法是不健康的。要保持香港財政穩健，我們需要擴闊稅基，減少

對直接稅，如薪俸稅及利得稅這些容易受到經濟周期影響的收入的依賴。

擁有穩定及可靠的收入，可以確保我們能繼續為香港未來作出投資，以促

進我們的持久繁榮。  
 
  設立賭場能否有效擴闊香港的稅基呢？答案是「不會」。而從賭場得到

的稅收又是否可以為香港帶來穩定及可靠的收入呢？這一點亦有疑問。但

有一點可以肯定的，就是如在香港設立賭場，必定會為我們帶來許多社會

問題。所以若議員認為支持這個動議，便不用考慮擴闊稅基的方案，其實

是罔顧公共財政的健康，誤導市民和極不負責任的行為。  
 
結語  
 
  我相信對議案表示支持的議員，主要目標並非要鼓勵賭博，而是希望

助長香港經濟發展及旅遊業，以及增加就業機會。但我深信要達致這個目

標以及發展大嶼山的經濟，是有多種不同的方法，並沒有需要依賴在大嶼

山開設賭場這種具爭議性、有潛在社會風險以及高社會成本代價的方法。

故此我謹呼籲議員對議案（或修正案）投反對票，以免給予社會大眾一個



錯誤信息，以為政府或立法會對持續已久的不鼓勵賭博政策有所動搖，當

然政府亦會繼續積極尋求其他方法，發展香港經濟及增加就業機會。  
 
  多謝主席女士。  
 
完  
 
二○○六年十一月二十二日（星期三）  


